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内容概要

★2012年，可谓中国企业界的“开放年”。

★柳传志：没有开放就没有中国企业的今天，不深化开放就没有中国企业的未来；
 ★任正非：“华为不开放就要死亡”；
★马化腾：“开放不是态度是能力”，并启动“腾讯开放战略”“迎接开放时代”。

 
“开放力”日益被提升到企业经营战略的高度。
有鉴于此，本书作者提炼出”开放力”这一核心概念，并以苹果、百度、网易、万科、万达、新东方
等数十家中外企业为案例，分析他们经营中的得失，为当下企业经营，以及企业的未来发展方向提出
了一条可持续发展的经营王道。

★可口可乐、凡客、海底捞，这三家企业背后共同的商业逻辑是什么？

 ★薛蛮子为何从一个低调的投资人，转身“公知”？

★富士康为何频频发生跳楼事件？
它的管理模式问题何在？

 ★丁磊养猪，背后战略剑指何处？

 一切答案，尽在《开放力》！

 ★建议阅读人群：企业高管、创业者、投资者
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作者简介

郭宇宽：曾为资深调查记者和节目主持人。
学术视野广阔，为工学学士、管理学硕士、传播学博士，在清华大学博士后研究期间开始以企业经营
模式为研究方向，多年来持续观察中国一线本土企业，深入调研，并思考、总结企业运作的竞争力秘
诀。

★开放力是一种心态。
只有支持别人成功，自己才能成功。

★开放力是一种战略。
资源共享，把潜在敌人变为生意伙伴，才能实现多方共赢。

★开放力是一种制度。
唯有创建开放平台，才能照顾到员工的全面发展。

★开放力是一种理想。
唯有保持开放力，才能在蓝海中胜出。
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书籍目录

序一 商业交换的实质离不开开放/ 茅于轼
序二 开放是发展的必由之路/ 张大中
自序 我为什么要提出“开放力”/ 郭宇宽
导言 开放力：基业长青的决胜之道
　世界平了，人们依然聚在一起
　迄今最高级商业模式：平台经济
　开放平台：商战的制高点
　美国：世界上最成功的平台经济体
　开放是一种观念，也是一种能力
第一章 如何建立良性的开放平台
　互联网企业最应研究“五月花公约”
　“淘宝伤城”事件如何规避两败俱伤
　挑战百度帝国：互联网搜索该三权分立
　从北大商学院冠名的程序正义看大学属于谁
　向国外大学学什么
第二章 建立开放平台：企业传承发展的终极秘诀
　企业传承：从招女婿、选徒弟到立宪法
　富士康管理，反社会的经济模式
　从外部开放到内部开放：快递行业的战国风云
　幕僚制在现代企业的应用
　Infosys 你学不会：资本主义世界的社会主义企业
　给“大锅饭”正名：振华式福利与企业忠诚
第三章 重新理解企业的边界
　房地产业的“IT 思维”：剖析中国地产界的戴尔、苹果和三星
　假如让冯小刚当春晚导演：奥运会商业模式的启示
　丁磊：互联网如何养猪
　分工精神与服务精神：比亚迪转型为何吃力
　开放型品牌：可口可乐、海底捞和凡客
　假如王彩玲遇上《超级女声》
　古有琉璃厂，今有“驴马屁”
第四章 开放社会的基本心态
　达芬奇可以赢
　价值观：华为走向世界的软肋
　中国很缺“六十年代精神”吗
　如何让中国有更多的“民族品牌”
　和台北“的哥”聊管制
　一场关于“热钱”的中国癔病
第五章 做一个有开放力的人
　俞敏洪是刘备，李阳是吕布
　影响力到金手指：薛蛮子的微博战略
　为什么孙大午不懂管理学
　宗庆后赢了吗：中国的娃哈哈，世界的达能
　让宏伟的庙宇成就在人心之上：向星云大和尚学管理
　小心马肉的味道
　后记 自受用，众人受用
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　致谢
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章节摘录

　　★美国：世界上最成功的平台经济体　　很多人可能不习惯我将一个国家比作一个企业，但是，
从平台经济的层面上理解，无论一个国家、一个地区，还是一个企业，它们运行的逻辑都是一样的。
阿里巴巴、腾讯在中国互联网界是最大、最成功的平台经营者，但若与它们的“同行”美国相比，还
是小巫见大巫。
所有的工商企业，作为平台而言都比不上这个国家。
毫不过分地讲，美国是迄今为止人类历史上最成功的平台经济体。
一个成功的平台，必定有一个清晰、稳定、公平的游戏规则。
我曾经调侃一位美国朋友，说我们中国有几千年的历史，而你们美国只有几百年历史，还是个小孩子
。
这个美国朋友反驳说，虽然美国只有几百年历史，但美国的宪法自创制之初就没改动过一个字，只是
添加了一些修正案，所以美国才是真正成熟的国家。
像美国这么大的国家，能在一个稳定的游戏规则下成功运作几百年，的确是一个奇迹。
从平台经济的角度讲，美国这一平台的稳定性和竞争力在世界范围内都是名列前茅的。
　　阿里巴巴和腾讯拥有大量的会员和用户，而世界上会员和用户最多的平台，就是美国。
每个美国公民都是这个平台的用户。
而且因为美国有着规范的游戏规则，所以其“会员”们对这个平台的忠诚度也是最高的。
这从“股神”巴菲特的“卵巢彩票”理论可以略窥一二。
“卵巢彩票”理论大意是，巴菲特非常感谢父母将他生在美国，生于此地才成就了他后来的事业。
在他看来，美国公民的身份就是一份优良资产，出生在美国就相当于中了奖了。
　　美国的成功还在于，它的开放性成功保持了对“潜在用户”的巨大吸引力。
全世界没有一个国家能像美国这样激起人奋斗的欲望。
不论你是何种肤色、属于哪个种族、信仰哪种宗教，都能在自由女神的召唤下产生一种对“美国梦”
的憧憬。
并非每个人都可以实现自己的美国梦，但不可否认的是，美国是一个可以让黑人成为总统的主流大国
，这比所有的国家形象宣传片都有效得多。
具有创造力的人才不断地被吸引成为它的“用户”，而这些用户又因为良好的制度环境而被激发出更
大的潜力来。
所以，虽然美国人口数量远远比不上中国，却能成为世界的创新中心。
　　前段时间，由于受到新经济的冲击，传奇企业柯达公司宣布破产。
曾经的商业标杆，一夜之间倒下。
美国的商业史上也有上千家这样曾经辉煌的企业走向没落，但美国作为一个开放的平台旗帜依旧高扬
。
这个平台的成功还在于，无论经历何种繁荣或是危机，它都能够吸引到最优秀的人才，都能催生世界
上最先进的商业模式。
因此，柯达会倒闭，但美国作为一个平台经济体依然繁荣，也依然是世界上最具创造力的一片热土，
从微软到苹果到“脸书”，未来一定还会出现更多创新。
　　2012年已经到来。
我不禁想到，假如人类真的遭遇灭顶之灾，几千年来积攒的物财富在一夜之间被摧毁，人类要在废墟
上重建一个社会，会选择何种游戏规则呢？
是兵马俑所代表的精神还是自由女神所代表的精神？
哪一种选择会使新世界更加繁荣、更有活力和创造性呢？
　　★影响力到金手指：薛蛮子的微博战略　　薛蛮子先生是近来在互联网上横空出世的“微博达人
”。
他在两年时间里发了3万多条微博，粉丝更是多达200 多万。
我关注他以后，发现他发微博的频率非常高，简直是无时无刻不在刷微博。
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听说有的粉丝声称，由于实在受不了他的刷屏行为而取消了对他的关注，他则幽默地回应说自己“年
岁已大，改不了”。
　　而有意思的是，在薛蛮子开通微博之前，他的名字并不为中国公众所熟悉。
他自己多年来也一直保持低调，不接受国内媒体的采访。
UT斯达康在中国名气颇大，很多人都知道这个公司，而大家都不知道薛蛮子就是其创始人之一。
后来，他改行做天使投资，也是在一个很小的圈子里进行活动，对公众的影响力有限。
　　就是这么一个低调的人，却突然在2011 年2 月发起了一项叫“微博打拐”的公益活动，而且迅速
引发了公众的关注。
薛蛮子也由此开始进入公众视野，并将触角伸向了“免费午餐”等更多公益活动领域。
一般来说，人做一件事定是有其长久的积累和内在的逻辑的，其思想发展的脉络也应该是可以让人看
清楚的。
但薛蛮子突然从一个低调的“创投达人”变成一个高调的“微博达人”和“公益达人”，让人觉得非
常惊奇。
从《南方人物周刊》对他进行的专题报道来看，他的许多好友也在私下表示看不懂他的动作，因为薛
蛮子一直是一个　　很精明的商人，对公共事务从来都是持“明哲保身”的态度。
他这种行为转变有人赞同，也有人质疑。
赞同的人认为他并没有商业目的，　　发起“微博打拐”纯粹是出于对被拐儿童的关心和爱护；质疑
的人认为薛蛮子所处的行业一直是比较神秘低调的，而他如此高调地“炒作”自己，里面必然有猫腻
。
在我看来，且不管动机如何，他的行为在客观上是为自己带来了实际利益的，而背后的原因在于他深
刻地领悟了一种商业模式。
　　投资之神巴菲特的故事，或许可以帮助我们更好地理解薛蛮子的商业模式。
在很多人眼里巴菲特是一个低调的投资大鳄。
在他身价以百亿计的时候，他也仍然住在自己家乡那幢花了3100 美元买的老房子里，开着一款低调的
林肯城市汽车。
他对穿衣服也没有什么讲究，经常是一个样式的衣服买上十几套换着穿。
但当行事涉及到他所投资的品牌时，巴菲特却是非常高调的。
比如他投资了可口可乐公司，结果可口可乐就成了他的“御用”饮料，每天必喝。
他投资了吉列公司，结果他就每天使用吉列剃须刀刮胡子。
在每年的巴菲特股东大会　　上，他也是借用媒体的力量极力推销自己所投资的企业。
　　2010 年9 月底，巴菲特携比尔· 盖茨来华访问，并邀请50 位中国富豪参加一个“慈善晚宴”，意
在推动中国慈善事业。
然而一个参加了晚宴的朋友告诉我，所谓的慈善晚宴名不符实。
巴菲特在晚宴上几乎没怎么谈慈善，但是三句话却两句不离比亚迪。
他不断称赞比亚迪如何有发展潜力、比亚迪老板王传福如何优秀。
而比亚迪正是巴菲特大力投资的中国企业之一。
因此，说巴菲特来推进慈善事业，还不如说是来推销他投资的企业。
　　由此看来，巴菲特的成功不仅源于他稳健的投资理念，也源于他对自身影响力的有效经营。
巴菲特通过多年来的成功投资，将自己也变成了一个拥有巨大资产价值的品牌，让自己的手指成为了
“金手指”。
所有被巴菲特投资的企业多立即成了明星企业。
许多人看巴菲特都投资了，就会相信某企业肯定是很有潜力的，继而会跟投。
跟投的人越多，企业的资金基础自然就越雄厚，也就越容易从市场竞争中脱颖而出。
于是，巴菲特的投资就形成了一种滚雪球式的正向反馈，可以让巴菲特自己的投资每每获益不菲。
因此，巴菲特投资的最成功的品牌，就是他自己。
　　巴菲特对自身影响力的成功运用，让我想到了茅台的“国酒”之路。
在20世纪初期，国内老字号名酒之中贵州茅台的品牌价值并不靠前。
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在建国后举办的几届全国评酒会中，陕西西凤酒一直名列“四大名酒”（贵州茅台酒，山西汾酒，四
川泸州老窖，陕西西凤酒）之首。
茅台酒之所以能成为当之无愧的“国酒”，最主要的原因是他们的形象代言人太厉害了：其代言人为
新中国第一任国家总理周恩来。
周恩来的“茅台外交”在中国几乎无人不知。
　　1972 年，美国总统尼克松访华，国宴用酒就是茅台。
坊间还据此创编出了许多一波三折的小故事，讲周总理如何“杯酒融坚冰”，尼克松如何喜爱茅台云
云。
且不论喝惯了洋酒的尼克松对中国白酒有没有感觉，从品牌推广的角度看，周恩来真是为茅台做了一
个价值连城的广告。
有人笑谈，其实五粮液口感早已胜过茅台，可是它永远打不过茅台。
为什么呢？
因为周恩来喜欢茅台。
所以，周总理给茅台带来的品牌附加值是不可估量的。
现在的白酒厂家可以找周润发或者刘德华这样的大牌明星做代言人，但若是与茅台酒的代言人相比，
依然是“弱爆了”。
巴菲特是在有意识地经营“巴菲特”这一品牌，而周恩来虽然不是商人，但他的影响力和品牌效应让
他在无意中成就了茅台的“国酒”之路。
因此，如果周恩来兼职做投资经理的话，我估计所有企业都会抢着引资—他在投资以后在各种场合提
携自己投资的品牌，为企业带来巨大的收益实在可观。
　　投资是一个双向交流的过程。
不仅是投资人在挑选企业，许多有潜力的企业也在挑选投资人。
比如一个企业考虑融资，愿意以20% 的股权融资2000 万。
这时两个人都愿意投资，一个是薛蛮子，另一个是不知名的路人甲，那么企业会选择哪个投资人呢？
我想答案不言而喻。
假如薛蛮子投资了，那他就会在各种场合推销这个品牌，还会吸引到更多投资者的跟投，同时企业也
会获得更强的议价能力。
因此，一个有影响力的投资人能为企业带来除了钱之外的更多资源。
　　薛蛮子如此卖力地经营自己的影响力，一方面是出于对公益的热情，另一方面也是在把自己当作
类似巴菲特、周恩来这样的有影响力的平台来经营。
我不知道薛蛮子对这个说法会做何反应，但他在接受媒体采访的时候，的确是间接表达了类似的观点
。
当记者问他为什么以前不接受国内媒体采访而只接受境外媒体采访的时候，他的回答是，“因为我要
在美国买卖股票，要在美国银行借钱”。
从这里我们似乎可以看出，薛蛮子的投资重心，已经完全放到了中国。
　　薛蛮子成功地将自己在创投领域的影响力延伸到了公共事务领域，并且取得了不错的成效，甚至
有机会让他的手指也变成“金手指”。
因此，品牌经营者们如果能将自身在某个领域的影响力分享到其他领域，他的影响力效果不仅不会减
弱，反而会得到加强，甚至会为自己带来意想不到的收获。
这就是影响力开放经营的妙处。
　　⋯⋯
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媒体关注与评论

　　★开放力这个概念很重要，没有开放就没有中国企业的今天，不深化开放就没有中国企业的未来
。
　　——柳传志（联想集团创始人，前董事局主席）　　★这些知识极为新颖、有原创性，是一
般MBA课程中听不到的。
　　——茅于轼（天泽经济研究所创始人）　　★这本书能让做企业的人节省很多自己“以身试法”
交学费的时间。
　　——陈志武（耶鲁大学终身教授、经济学家）　　★打开这本书，精彩的故事和见解纷至沓来，
不乏奇崛之处，令我拍案叫绝。
　　——吴思（《炎黄春秋》总编辑，《潜规则》作者）　　★书的观点，我非常信服，无论对一个
企业还是对一个国家—开放，是胸怀，是魄力！
不开放无以对宇宽这本书！
　　——孙大午（大午集团监事长）　　★我推荐我的朋友们都可以看一看，我们在企业一线的人，
很需要一些这样的理论思考。
　　——管彤贤（振华重工集团创始人）　　★一个国家的开放源于顶层架构的设计和推动，一个企
业的创新和发展同样源于商业组织顶层持续的变革，适者生存，只有变革才是开放的原动力！
这本书开卷有益！
　　——王填（步步高集团董事长）　　★《开放力》这本书十分好读，宇宽用生动异常的案例和犀
利独到的分析，论证了开放对商业文明的演进具有何等重要的意义！
　　——周庆治（南都集团董事长）　　★最近几年，互联网界有一些挺有失风度的利益博弈，《开
放力》这本书非常及时，从这个角度理解竞争，大家的心态可以更阳光，商业模式可以更大气。
　　——方兴东（博客中国董事长）
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编辑推荐

　　★开放力：柳传志、张大中、茅于轼、陈志武等力推，风靡全中国企业界的基业长青之道！
　　★张大中、茅于轼作序，柳传志、陈志武、孙大午、王填、方兴东⋯⋯数十位企业家、经济学家
阅后盛赞　　★保持开放力，才能把握企业未来。
企业高管、创业者、投资者必读的商业经典　　★苹果、谷歌、新东方、淘宝、凡客、万科、海底捞
、新浪微博、百度、国美⋯⋯67家中外顶级企业案例分析　　★乔布斯、马云、盖茨、松下幸之助、
任正非、王永庆、王石、丁磊、俞敏洪、薛蛮子⋯⋯31位顶级企业家现身说法海报：
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版权说明

本站所提供下载的PDF图书仅提供预览和简介，请支持正版图书。

更多资源请访问:http://www.tushu007.com
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